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高质量行业观察 ●●东莞

从外销转向内销
东莞家居“断尾求生”

东莞家居产业的兴起，与“三来一补”等产业政策有着密切关

联。“三来一补”是改革开放初期创立的一种企业贸易形式，即“来

料加工”“来样加工”“来件装配”与“补偿贸易”，是由外商提供设

备、原材料、来样等，由内地企业提供工地、厂房、劳动力，按照外

商要求组织生产、加工装配，全部产品外销，内地企业收取加工费

的一种贸易方式。1978年7月，《开展对外加工装配业务试行办

法》颁布。同年10月，广东省外贸局发布通知，同意宝安、珠海、东

莞等县、市的外贸单位，依托地缘优势和生产基础，会同当地计划

和工业部门，直接办理对港澳地区的加工装配业务。

方润忠向记者回忆，当时东莞仍是小作坊居多，大批外资企

业如港商、台商等，纷纷在东莞的大岭山、厚街等地投资建厂，带

来许多先进的管理经验，为当地培育出国际化的工艺水平打下

基础，并培养出很多专业型的家居人才。“东莞早期的家居产业

以外贸出口为主，涌现出大量的外贸企业。在与国际接轨的过

程中，培育出了一批本土家具品牌企业。经过 20年的洗礼，部

分企业已经成为全国家居行业的头部企业。”

然而，经历数十年的外贸发展，当地企业曾迎来一次重大危

机。2008年金融危机发生后，不少家具加工制造企业产生浓厚

的危机感。特别是，部分OEM（定牌生产或授权贴牌生产）企业

开始意识到单纯依靠外贸不足以存活，而将目光放到正处上升

时期的国内市场，希望能够从出口端逐渐拓展到内销端，以争取

到更多发展生机。

对企业来说，这可能是一次“连作业都没有地方抄”的冒险

尝试。方润忠提到，当时出口型企业原本的做法就是接收固定

几个客户的订单，按照规定的图纸、数量进行生产，并没有自己

的核心研发团队、创新团队，甚至是营销团队。这些企业在转向

内销时，往往只能多次不断通过展会平台获取客户订单，对企业

的生产流程、渠道服务等方面都提出全新的要求。

东莞市创域实业有限公司董事长林国荣告诉记者，头顶“世

界工厂”标签的东莞，曾在较长的一段时间里基本都是以代工为

主，企业获取的附加值几乎可以忽略不计。“家居行业常说的微

笑曲线，其曲线两端指的是研发和市场营销，我们做OEM的时

候还没有这两个部门概念。对企业来说，从无到有建立起这样

的团队是一个极大的挑战。再者，当外贸企业纷纷涉足内销市

场，如何找准自身定位、研发适合的产品、找到对应的客户群体，

也是一道不可小觑的难关。”

据他介绍，当时名家具展开启的“品牌明星馆”，其连年上涨的

受欢迎程度，也让众多企业意识到走品牌路线、提高产品附加值的

重要性。同时得益于多年与国外企业做贴牌加工所积累下来的工

艺技术沉淀，公司已经从过去九成出口逐渐完全调整到国内市场。
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“参观时，发现国外工厂从成品面料、款型设计，乃至一针一线，每一个步骤都是经过精细的数据化、程序化
处理，细节做得十分到位，国内企业距此还有段差距。”名家居展贸总经理方润忠近日接受新快报采访时表示。
此时的他刚刚结束了2023年米兰国际家具展之旅，回到国内。

有着相同感受的还有众多东莞家居企业家。他们大多都经历改革开放时期洗脚上田，学习国外先进管理
经验和技术的飞速发展时期，并从一众竞争者中脱颖而出。现如今，当“世界工厂”的效率比拼不再是发展的灵
丹妙药后，摆在这些企业面前的是，要如何推动家居产业从“压舱石”到“顶梁柱”的高质量转型？

“接近满分的最后几分总是很难达到
我们现在缺的是耐心”

“世界级产业集群需要世界一流品牌和世界

一流企业引领和支撑”。产业高质量转型的过程

中，需要更多拥有核心技术的企业出现。

林国荣对此表示，就工艺方面来说，中国企业

经过近十余年的发展，其生产工艺水平与先进制

造业产业代表如意大利米兰等地日渐接近，但两

者在细节上仍有不小的差距。具体而言，国内企

业对产品设计、研发等方面缺乏足够的耐心。例

如，国外的企业可能会花费一年半载的时间进行

产品设计、研发，并再用一年多的时间不断修改迭

代。而国内企业大多只用两三个月的时间研发设

计就急忙推新品上市。企业在对外交流时，也大

多只重视产品的外部形态而忽略内在的细节，如

实际坐感、尺寸调整的合理性等。“以先进制造产

业百分制来打分，我们从过去的六十分及格线逐

渐向八九十分靠拢，但接近满分的最后几分却仍

是很难追上。”

有家居行业从业者指出，这与过去行业高速

发展强调追求效率有关。囿于房地产行业下行，

消费群体急剧变化等诸多因素，家居行业从过去

的增量市场变成存量市场。面对存量市场，企业

不再如过去般只讲求效率了。

除此之外，这份耐心还表现在对行业人才的

培养上。有行业人士认为，家居企业当前面临的

普遍问题是，由于家居行业在整个产业生态体系

中，常年处于相对低端一环，高端人才普遍短缺。

多数企业缺乏顶层的设计和群体的思维，缺少足

够的创新型人才。

在顾坚看来，目前培育行业人才比较常见的

做法是校企合作，如果能把企业的理念跟高校

的教育方式结合在一起，才可能更接近家居企

业所需要的未来人才方向。而企业当下遭遇的

困惑是，企业与高校直接对接的机会比较少，往

往还需要通过政府部门或大型平台等方式解决

人才需求问题。不过，他也提到，“随着‘世界级

家具产业集群’提出，通过大规模的产业聚集或

将是一个较好的人才培养契机，同时有助于打

造更完整的产业供应链条，对企业而言是机遇

挑战并存。”

当“世界工厂”不再比拼效率：

东莞家居企业正寻求质量发展

重回海外市场
企业经营迎来新发展契机

近年来，东莞许多家居企业在告别贴牌加

工后一度暂别外销市场，迎来新的发展时期。

以东莞厚街为例，五公里长的家具大道，以前

展后店、前店后厂为单位，集合了家具、家具原

辅材料、五金、木工机械、板材等上下游全产业

链及配套资源，形成了辐射全国乃至全世界的

家居产业、商贸集群。2017年，厚街被评为“中

国家具展贸之都”，东莞家具成为“高端品质家

具”的代名词，“买家具，到东莞”一度成为消费

者的“口头禅”。

东莞家居产业取得成果远不止于此。此

前，东莞会同佛山市结合两地产业优势，联合

打造“佛莞泛家居”产业集群，于2022年成为工

信部公布的国家先进制造业集群，也是当年广

东省唯一入围的产业集群。在今年第 49届国

际名家具（东莞）展览会举行期间，中国家具协

会与东莞市人民政府合作共建全国首个“世界

级家具产业集群”正式宣布落地厚街，并提出

六大目标，包括打造世界“工业制造”之都、世

界“集群示范”之都、世界“展览贸易”之都等。

与此同时，当下新鲜事物的涌现、全球审

美风格逐渐统一、市场回暖等，也让企业重新

看到全球市场的发展可能。例如，被称为外贸

“新基建”的海外仓（由物流企业、跨境电商平

台或大型跨境电商卖家等专业化主体，在境

外通过自建或租用，运营的数字化智能化仓

储设施）出现，为企业走出国门提供一定的硬

件基础，即通过“跨境电商+海外仓”等模式,从
而不断开拓家居产业营销新渠道,扩大全球市

场覆盖范围。

这也意味着，企业的步子要迈得更大些。

戎马家具中国区运营总经理顾坚表示，直到

2020 年，公司才逐步兼顾国外和国内两个市

场。他表示，今年开始，随着疫情防控政策的

优化，明显感觉到外贸市场的生意回暖，国内

市场内需也在增长。为迎合更多的市场需求，

目前公司的着重点是提升自己、修炼内功，包

括重新审视自身的发展脉络，调整组织架构和

人员结构、提高整个企业的创新能力，以及持

续投入研发等。
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